
Bordon annuncia: andro con il mio simbolo 

UWmi candidati: 
decidera Prodi 
De Mita: col Ppi all'uninominale 
Convulsa chiusura, per le liste dell'Ulivo. Si tendono i rap-
porti nel centra, fra laici e Popolari. Bordon e Ayala: «Ab-
bandoniamo 1'accordo sui seggi, ci presenteremo da soli». 
Un vertice al mattino con Prodi non risolve il caso De Mita. 
II leader: «Sulle questioni controverse decido io, chiudere-
mo fra poche ore». Ma Bianco ripete: «Niente veti». E Ciria-
co gli scrive: sono disponibile a presentarmi sotto il simbo
lo del Ppi, ma nel maggioritario. 

MOONS 
appostaigiornalisti, 

•Entro poche ore saranno varate 
le liste r dice il leader dell'Ulivo -. Fi-
np ad ora non ho partecipato al va-
ro delle candidature. E nemmeno 
oggi abbiamo discusso di casi sin-
goli. Ci sono pert) alcuni punti con-
troversi sui quali sard io a dire la pa-
roladefinitiva». 

HcasoDeMHa 
Fra questic'eil caso De Mita, per

che, ha aggiunto Prodi, «l'esarne va
le dalla A alia Z, e non possiamo 
saltare la D». II Professore ha mini-
mizzato i contrast! (udettagli che ri-
solvero con la mia firma») e ha pro-
messo: Conosco il peso e I'impor-
tanza dei partiti ma anche quello 
della eoalizione. Ho una responsa-
bilita e me la assumerd». 

Nel frattempo, Maccanico aveva 
riunlto i suoi (Bordon, Zanone, 
Ayala, i repubblicani) e aspettava il 
lax di Bianco. Fax che a quanto pa
re risulta insufficiente, perche i 20 
collegi previsti per i laici sono scesi 
a 12-13 (fra levittimeillustri La Mal
ta, che noufssfancora dove dowa 
candidarsi). Intanto i Popolari riu-
nivano prima I'ufficio politico e poi 
una dlrezione-fiume per ratificare 
le proprie liste e discutere la propo-
sta di De Mita. Comunque sia, verso 
le 17 Bordon e Ayala (Alleanza de-
mocratlca) hanno rotto gli indugi, 
annunciando con una conferenza 
stampa che prendono il largo dal-
I'accordocon 1'Ulivo. 

La ragione politica, spiegano i 
due, sta nell'atteggiamento del Ppi: 
volevano/'traslbrmarci in dipen-
denti. sottorappresentarci politica-
mente e in qualche caso sostanzial-
mente», dice Bordonjl leader di Ad 
ha reso pubblico un (itto carteggio 
di protesta, con lettere a Marini, 
Bianco, Maccanico e Prodi. In pifl, 
sia lui sia Ayala sono indignati per 
le dichiarazioni di alcuni dirigenti 
del Ppi, che li giudicano «ininfluenti 
e virtuali", nonche «indesiderati« nei 
collegi che erano stati loro assegna-
ti (Gorizia a Bordon, un seggio in 
Basilicata ad Ayala). 

«Candidati|Mnoduteti» 
Cosl Ad prende il cappello e dice 

addio. Si presenteranno, salvo ri-
pensamenti in extremis, in alcuni 
collegi del maggioritario, laddove, 
afferma Ayala, I'Ulivo ha «paraca-

• ROMA. Bordon e Ayala si stac-
cano dall'Llnione democratica di 
Maccanico protestando contra i 
Popolari. Maccanico rivolge un 
nuovo appello a Prodi (dopo una 
riunione mattutina che era sembra-
ta soddisfacente e invece non lo e 
stata) perche ricucia i rapporti nel 
centro deH'Ulivo... Per finire Ciriaco 
De Mita, a seguito di un'altra gior-
nata di scontro sui suo nome, scrive 
al segretario del Ppi comunicando-
gli: sono disponibile a presentarmi 
sotto il gonfalone dei Popolari. Non 
nel proporzionale, siachiaro, bensl 
nel maggioritario, 

UstcincMusun 
Stanno perehludersi le liste della 

pianta di Romano Prodi, e proteste 
e rivendicazioni si moltiplicano. La 
malattia colpisce in modo partlco-
lare la radice centrista deH'Ulivo. le-
rl mattina Prodi haconvocato Mac
canico nel suo ufflcio insieme a 
Blanco (c'era anche Luigi Berlin-
guer, e piu tardi La Malfa). E stata 
una discussione dura, nel corso 
della quale l'ex presidente ineari-
cato KaHlustfato i problemi'sortifra 
i Popolari e la sua Ud: problemi di 
distribuzione dei collegi ma anche -
diciamo - di impari dignita politica 
fra la componente laica e quella 
cattolica, 

«Se I'unione democratica non 
serve pip, ditelo», pare abbia inti-
mato Maccanico. Bianco lo ha ras-
slcurato, e ha promesso di comuni-
cargli a slretto giro di fax la quantita 
e tipologia di collegi sui quali 
avrebbe potuto contare I'Unione. II 
caso De Mita 6 stato invece appro-
fondito fra Prodi e il segretario dei 
popolari. II Professore ha ricapito-
lato le varie contraries alia candi
dature dl Ciriaco. Ma da questo 
orecehio Gerardo Bianco non ci 
sente: «Siete matti - haesclamato - a 
concentrarvt in questo modo su un 
falso problema, Ho detto e ridico 
che non sono accettabili pregiudi-
ziali», 

AH'uscita, pochi sorrisi eiisposte 
asciutte. Maccanico: «Ho ricevuto i 
chlarlmenti che avevo chiesto». 
Blanco: «Su De Mita niente veti», e 
se na va su tutte le iurje. Luigi Berlin-
guer spiega; «Questa sta diventan-
do sempre piu una questione che 
dovr& risolvere il leader*. E quel che 
asslcura anche Prodi, che convoca 

dutato» candidati esterni. Ma Bor
don vorrebbe provare a farcela an
che con le liste del proporzionale, 
tale e - sostiene - l'«ondata di indi-
gnazione> che investe il mondo lai-
co. «ll tempo e scaduto - assicurava 
ieri sera -. Non vogliamo alzare il 
prezzo, stiamo gia facendo stam-
pare i nostri moduli. Sono stufo: 
questi (i Popolari, ndr) hanno di-
menticato che io sono cresciuto al
ia scuola di Vittorio Vidalk 

Cosi in queste ore Maccanico 
produce l'ultimo tentativo (con il 
relativo appello a Prodi) per rimet-
tere insieme i cocci laici. Quanto al 
Professore, entro oggi - ha promes
so - le decisioni saranno prese e le 
proteste si placheranno. Fra tante 
che ce ne sono state, ne ha abbrac-
ciata pubblicamente una sola: 
quella delle donne del centrosini-
stra, che si sono appellate a lui con-
testando la scarsa presenza in lista 
di nomi femminili. E Prodi ha chie-
sto ai partiti deH'alleanza di favorire 
il «contributo fondamentale» delle 
donne. Hlt»derd«ll'UllvoRoii»iH> Prodi Augusta Casasoh/Foto A3 

Incontro con gli studenti dell'Universita per parlare del programma della eoalizione di centrosinistra 

Veltroni, a Pisa una lezione di governo 
Veltroni faccia a faccia con un migliaio di studenti all'uni-
versita di Pisa. Un botta e risposta di due ore con ragazze e 
ragazzi che hanno fame di politica. Preparati, pungenti, ma 
anche entusiasti. «Una presenza • dice il numero due del
l'Ulivo - che indica che e comiheiata'tma nuova primavera 
italiana». La riforma della scuola e dell'universita e la priori
ty del programma dell'Ulivo. Perche e la «leva delio svilup-
po e la migliore terapia contra la disoccupazione». 

DAL NOSTRO INVIATO 

WALTHtDONDI 
I PISA Quando arriva a La Spe- mi. Proprio perche, spendiamo fare 

zia a meta pomeriggio il comitato 
locale di accoglienza gli ha prepa-
rato una sorpresa: al ristorante "Se-
vieri", il piU antico della citta con un 
secolo di vita, lo aspetta una me-
renda a base di Nutella. E a quella, 
nonostante la dieta che si e impo-
sto, Veltroni non riesce proprio a 
dire di no. Appena un cucchiaino 
pero perche poco lontano ce gia il 
cinema strapieno (e in centinaia 
sono costretti ad ascoltare da fuori) 
che lo aspetta per il comizio. A se
ra, nel teafro tenda di Firenze, sono 
in migliaia ad applaudirlo.il pul-
Iman con a bordo il numero due 
dell'Ulivo ha ripreso ieri mattina a 
macinare chilornetri lungo le strade 
della Toscana, spingendosi fino al 
Levante ligure. La politica romana 
viaggia suite onde dei cellulari ma 
Veltroni sceglie di puntare i suoi di-
scorsi sui problemi e sui program-

una campagna «contro», ma «per i 
Paese». 

Si comincia di buon mattino a Pi
sa (una piccola citta che perd van-
ta ben tre universita), a cominciare 
dalle celebre Scuola Normale, con 
oltre 35 mila studenti. Quale miglio
re occasione dunque per parlare 
qui della priorita che l'Ulivo ha 
messo al centro del proprio pro
gramma di governo: la riforma del
la scuoja e dell'universita. Veltroni 
ne discute prima con i docenti e gli 
amministratori locali, poi soprattut-
to con gli studenti. Che pero parla-
no anche, eccome, di politica. 

Aula magna stnpiena 
Quando poco dopo mezzogior-

no arriva alia facolta di lingue e let-
terature straniere, l'aula piu grande 
e letteralmente stipata di ragazzi e 
ragazze e in tanti sono fuori che si 

accalcauoSono mille e forse piu. 
Ce molto calore, anche nel senso 
letterale del termine. Ma il clima 
non e infuocato. Invece e'e tanta at-
tenzione, insieme a tantissima alia 
voglia di confrontarsi e di capire. E 
per Veltroni (che ha al suo fianco il 
deputato verde Mauro Paissan) co
mincia un botta e risposta che an-
dra avanti per quasi due ore. Veltro
ni elenca gli impegni come future 
governante: obbligo scolastico pri
ma a 16 e poi a 18 anni; aumento 
delle borse di studio per garantire ai 
capaci e ai meritevoli di potere ac-
cedere ai piu altri gradi dell'istruzio-
ne; piu posti letto nelle universita; 
computer in classe perche oggi chi 
non sa usare le tecnologie moder-
ne e tagliato fuori. Insomma, la 
scuola e la formazione come la "te
rapia piu efficace percombattere la 
disoccupazione». E poi dimezza-
mento della leva a favore del servi-
zio civile (e qui nceve una vera e 
propria ovazione) e il voto a 16 per 
le amministrativeComincia il fuoco 
di fila delle domande. II Pds ha fatto 
una alleanza con il centro e Candi
da un uomo di centro alia guida del 
governo: quando tocchera a uno 
della sinistra? Prodi, risponde Vel
troni, e si uomo di centro, ma per 
culture e valori rappresenta una ef
ficace «cemiera» con la sinistra. «Mi 
auguro che nella prossima campa
gna elettorale sia un uomo di sini
stra a competere come leader dello 

schieramentaw. Ma il numero due 
dell'Ulivo non rinuncia ad delinea
t e una prospettiva di piu lungo pe-
riodo: la sinistra ha, in prospettiva, 
due opzioni possibili: dlventare 
una forza socialdemocratica di tipo 
europeo oppure aprirsi alle istanze 
liberal e costituirsi in partita demo-
cratico sui modello americano. 
Inutile dire che Veltroni sceglie la 
seconda viaScuola pubblica come 
istituzione o come servizio, quale 
spazio per la scuola privata? Per 
Veltroni «scuola pubblica e scuola 
privata possono coesistere, a con-
dizione che quest'ultima offra stan
dard garantiti e controllati pubbli
camente*. L'arresto del magistrato 
romano riapre il tema della que
stione morale. Come si fa a uscire 
da Tangentopoli senza ricorrere ai 
colpi di spugna? «Noi _risponde su-
bito Veltroni _ non useremo politi-
camente le questioni giudiziarie». 
Una soluzione «politica» a Tangen
topoli e possibile seguendo le indi-
cazione che anche alcuni magistra-
ti, come lo stesso Di Pietro, hanno 
gia avanzato- «Intendiamo mettere 
attomo a un tavolo magistrati, im-
prenditori, awocati, perconcertare 
una soluzione. Con l'obiettivo di 
evitare che Tangentopoli si ripeta». 

Un senate .•interrogatorto» 
Perche, chiede un ragazzo che 

evidentemente ha seguito Veltroni 
da Costanzo, non vuole andare a 

cena con De Mita che e «uno dei vo-
stri»? <E una questione di opportuni-
ta Lasuacandidaturanell'Ulivosa-
rebbe una forzatura, meglio nel 
Ppi. Ma ora decidera Romano Pro
di. Nel futuro la soluzione sono le 
primaries Una eoalizione con Dini 
e Rifondazione non rischia portare 
I'Ulivo a ripetereci6che e accaduto 
tra il Polo e la Lega' «La legge eletto
rale spinge a coalizioni molto am-
pie. Tuttavia, I'alleanza con Re, che 
e presente solo nel 5% dei collegi, 
serve all'Ulivo per conquistare piCt 
seggi.Bertinotti perd si e impegnato 
a far nascere il governo Prodi». 
Troppi leader? «Se vinciamo il capo 
del governo sara Romano Prodi. 
Comunque preferisco avere ab-
bondanza di figure prestigiose, co
me quando la nazionale di calcio 
poteva contare su tanti grandi cam-
pioni. Nel Polo invece hanno il pro
blema opposto». E luna e mezza e 
comincia rinterrogatorio finale. 
Perche cambiare la costituzione, 
invece di difendeme i valori? «1 prin-
cipi non sono in discussione. Ma 
cambiare la forma di governo e fare 
il federalismo e essenziale». Veltro
ni, pud garantire che non ci sara 
mai un governo D'Alema-Fini-Ber-
lusconi? «Questo non ci sara. Ma 
che succede se il voto non di una 
maggioranza?*. «Si toma a votare» 
risponde un ragazzo. «Ma saremmo 
daccapo. Prima bisogna cambiare 
la legge elettorale». 

Prodi interrogato dal magistrato romano: «Piena fiducia nei giudici» 

«Su Cirio ho chiarito tutto» 
• ROMA, E durato circa tre ore rinter
rogatorio di Romano Prodi e dell'excon-
sigllere d'amministrazione dell'lri Paolo 
Ferro-Luzzi, ascoltati dal pm romano 
Giuseppa Geremia neH'ambito dell'in-
chiesta sulla cessione della Cirio alia R-
svi. 1 due, nei confronti dei quali la pro-
cura ha ipotizzato il reato di abuso d'uffi-
cio, hanno respinto I'accusa di avere fat
to risparmiare, attraverso dilazioni, 14 
millardi di lire alia finanziaria Fisvi. 

Romano Prodi, rispondendo ad una 
domanda dei giornallsti, ha detto di es-
sersi recato dai magistrati, come previ-
sto, perchiarire la sua posizione: «L'am-
piezza degli elementi forniti ai magistra
ti, con 1'asslstenza dei miei legali e la se-
renitS con cui viene condotta I'inchiesta 
mi consentono dl esprimere ancora una 
volta plena fiducia nell'operato e nel la-
vorodeigiudici". 

L'lntera vicenda era stata ricostruita e 
splegata da Prodi nel corso di una confe
renza stampa nei glorni scotsi non appe
na era giunta la notlzia deil'lnvito a com-
parire. «Sono orgoglioso delle privatizza-
zionl fatle quando ero presidente dell'lri 
- aveva detto il Professore • in tutte le ope-

NOSTRO SERVIZIO 

razioni che abbiamo condotto non e'e 
stato niente di irregolare. La vendita fu 
decisa awalendoci di esperti dell'lri e so-
prattutto della perizia di una societa 
americana di rating, la Wasserstein Pe-
rella, specializzata in questo tipo di 
operazioni». 

L'awocato di Prodi ha anche conte-
stato I'accusa di abuso di ufficiordal 
punto di vista formale, oltre che so-
stanziale: all'epoca dei fatti I'lri era gi& 
una societJ per azioni, quindi il suo 
presidente non aveva la qualifica di 
pubblico ufficiale. 

Prodi aveva aggiunto parlando della 
vicenda nei giomi scorsi: tutta la mia 
attivita all'lri e stata caratterizzata da 
una trasparenza assoluta. 

Secondo il pm Geremia, Prodi e 
Ferro Luzzi, indagati insieme con i 
component! del consiglio d'ammini
strazione dell'epoca e con i vertici del
la Fisvi, avrebbero accettato dalla Fisvi 
il pagamento del 50% del prezzo pat-
tuito con valuta al primo marzo '94, 
mentre invece avrebbe dovuto essere 

incassato alia data in cui era stato sti-
pulato il contralto, cioe dall'ottobre 
del '93. L'Iri - stando all'accusa partita 
dopo la denuncia di una piccola azio-
nista - avrebbe dovuto richiedere alia 
Fisvi gli interessi per i ritardi nel paga
mento. Non facendolo avrebbe subito 
una perdita di poco piU di 3 miliardi e 
200 milioni di lire. 

Va tuttavia ricordato che al momen
ta della transazione (siamo alia fine 
del '93) alia societa guidata da Carlo 
Saverio Lamiranda venne a mancare 
I'apporto finanziario del Banco di Na-
poli, a causa della crisi che proprio in 
quei giomi colpl i vertici dell'istituto di 
credito partenopeo. 

Lamiranda dovette quindi trovare 
un partner in Sergio Cragnotti, e que
sto fece inevitabilmente slittare i tempi 
della compravendita. Lamiranda ono-
rd il suo debito poco tempo dopo il 
contratto con I'lri: acquis! la Cirio e gi
ro il pacchetto azionario ad un'altra 
societa, la Sagrit, di propriety dello 
stesso Lamiranda e di Cragnotti (che 
in seguito e diventato il proprietario 
della Cirio). 

II segretario della Cgil sara capolista nella circoscrizione di Venezia 

Grandi in campo con il Pds 
• ROMA. Alfiero Grandi lascia la Cgil. 
Dopo vent'anni di lavoro nel sindacato, 
sara candidato del Pds nelle prossime ele-
zioni. Correri come capolista nella circo
scrizione Venezia-Treviso-Belluno. 

Dopo tanti anni dl assemble* dl tavonrto-
riedl riimloni slndacali sara un bel cam-
blamento rttrovarsl ncll'aub di Montecl-
torio. 

Non e'e dubbio. Nella Cgil e'e un clima 
che consente, e ha consentito a me, una 
esperienza politica straordinaria. Anche 
dal punto di vista dei rapporti umani, nel 
lavoro comune con i tanti compagni che 
ho conosciuto. Sono convinto che la mia 
vitacambierafase. 

Tu pero hai affermato die II tuo Impcgno 
futuro non sari poi tanto dlverso. Che 
camMera solo il punto di vtsta. 

Vent'anni sono tanti. Le cose che impara-
to, e cioe soprattutto a misurarmi con i 
problemi del mondo del lavoro, mi hanno 
fornito un'ottica indelebile. Quaisiasi la
voro facessi, difficilmente potrei cambiare 
il modo di guardare alle cose. Quella che 
ho vissuto e un'esperienza che non si di-
mentica piu. E io, devo dire, non ho nep-
pure 1'intenzione di cambiare radical-

•DOASIDO QAHDUMI 
mente mestiere. La cosa migliore, mi 
sembra, e di continuare ad assumere il 
punto di vista del mondo del lavoro, dei 
suoi problemi e anche dei suoi drammi, 
che sono tanti. Questo mondo conta po
co e bisogna farlo pesare di piu La sinistra 
nel suo complesso, per tante ragioni, ha 
sicuramente un po' di difficolta a rappre-
sentarlo come e necessario. Ecco, io vor-
rei farlo anche con un certo tasso di unila-
teralita. Penso che sia utile anche per 
spingere la sinistra a una caratterizzazio-
ne piu precisa, nel solco della sinistra eu-
ropea, laburista. 

Che bllancio fal, personale e polttlco, di 
questi utrJml decenni di vita del sindaca
to? 

La mia esperienza personale, I'ho detto, e 
stata fortunata. Non basterebbero pifl vite 
per accumulare I'espenenza che ho mes
so insieme. Per quanto riguarda il sinda
cato, penso che in realta i segni delle sue 
difficolta fossero gia present! mold anni fa, 
quando neanche io li vedevo. II mondo 
ael lavoro ha cambiato pelle, la grande 
azienda si e trasformata, la piccola impre-

sa dispersa e sommersa e diventata sem
pre meno difendibile. Qual e il problema 
di domani? Quello di tutelare chi e meno 
tutelato. Ci sono porzioni sempre pifl con
sistent! del mondo del lavoro che vanno 
verso la poverta. E non hanno voce. Chi 
non vuol pagare le tasse riesce a farsi 
ascoltare di piu di chi viene sorpreso in un 
laboratorio clandestino, in Puglia o in Ca
labria. II sindacato e alia fine di un perio-
do della sua storia, deve impostare cose 
nuove, sento un bisogno di rinnovamento 
molto forte. Credo che, da questo punto 
di vista, il contribute pifl importante in 
questi anni lo abbia data Bruno Trentin, 
purtroppo non e stato capita abbastanza. 

E la politica che andrai a fare, come pens! 
possa aiutare II sindacato? 

Ho in mente soprattutto due temi: la rap-
presentanza e la riforma istituzionale del 
sindacato come aspetta importante della 
pifl generate riforma istituzionale. Sapere 
chi lappresenta chi significa mettersi in 
condizione di rivendicare diritti e avere 
voce in capitolo. E poi e'e il problema del
la riduzione dell'orano e quello dell'in-
gresso nel mercato del lavoro. E le politi-
che di sostegno all'occupazione. 
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